

**Jan Baumann: Bundesinterventionen in der Bankenkrise, 1931 – 1937, Eine vergleichende Studie am Beispiel der Schweizerischen Volksbank und der Schweizerischen Diskontbank, Diss. Zürich 2004.**

Am Beispiel der Schweizerischen Volksbank in Bern und der Banque d'Escompte Suisse (Schweizerische Diskontbank) in Genf analysiert diese wirtschaftshistorische Dissertation zwei Versuche zur Sanierung von Grossbanken in der Wirtschaftskrise der 1930er Jahre. Die Darstellung stützt sich auf umfangreiches Quellenmaterial in öffentlichen und privaten Archiven sowie auf die Berichterstattung in den führenden Schweizer Zeitungen.

Wie die Analyse zeigt, war die öffentliche Debatte über die Banken ein entscheidender Faktor dafür, dass die Sanierung der Volksbank gelang und die der Diskontbank scheiterte. Die Diskussion in den Medien und im Bundesparlament war weit mehr als eine Begleiterscheinung. Denn um staatliche Ressourcen zu mobilisieren, mussten die Promotoren beider Rettungsprojekte das Parlament davon überzeugen, dass die Unterstützung der Banken im öffentlichen Interesse lag.

Für die Volksbank konnte der parteiübergreifende Konsens hergestellt werden. Das genossenschaftlich organisierte Unternehmen galt als Kernbestand des schweizerischen Kreditwesens und profitierte vom positiven Image als «Mittelstandsbank». In der gesellschaftlichen Krise der 1930er Jahre war dies ein ausschlaggebender Vorteil. Die Diskontbank dagegen verlor die öffentliche Unterstützung und musste ihre Schalter 1934 schliessen.

Focusing on two big banks, the Schweizerische Volksbank in Berne and the Banque d'Escompte Suisse in Geneva, this dissertation in economic history explores the attempt to restructure two major financial institutions of Switzerland during the economic crisis of the 1930's. It draws on an extensive body of documents from both public and private archives as well as several important newspapers.

The Dissertation demonstrates how public discourse paved the way for a successful recapitalisation of the Volksbank but, at the same time, had the effect of undermining the rescuing of the Banque d'Escompte. In fact, the debate in the media and the federal parliament proved to be the decisive factor. In order to mobilise federal resources, the promoters of the two restructuring projects needed to convince parliament that supporting the banks was in the public interest.

In the case of the Volksbank it was possible to come to a cross-party consensus. Organised as a co-operative, the company was seen as a cornerstone of the Swiss credit system. It benefited from its positive image as a financial institution for the middle classes (*Mittelstand*). In the ideological climate of the 1930's this was a crucial advantage. By contrast, the Banque d'Escompte lost public support and finally had to close its counters in 1934.